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1842 
 

1
er

 janv. 

Il n’y a point eu de sermon à la messe, mais le lendemain, M. le Directeur a prêché. 

 

6 

La première messe par notre Directeur a commencé à 7 heures. La grand’messe a été chantée 

par le Rev. M. Vérot ; il a prêché aussi sur le mystère du jour. Le soir, il y a eu vêpres. 

Le second dimanche de janvier, le sermon français d’usage a été prêché par le Rev. M. 

Delaune, il n’y avait pas beaucoup de monde, la messe du jeudi a été dite par M. Borgna, il 

comptait nous adresser quelques paroles d’édification mais ayant aperçu quelques étrangers 

dans la chapelle, il ne l’a   /149/  pas fait, parce qu’il n’aime pas à parler aux religieuses 

devant les gens du monde. 

 

16 janvier 

Fête du St Nom de Jésus. La grand’messe a commencé à neuf heures. Le sermon du jour a été 

prêché après la messe, par le Rev. M. Hicky. Ayant rappelé dans son sermon cette pratique 

trop négligée parmi les chrétiens de se saluer par ces paroles d’invocation au St Nom de Jésus 

« Loué soit Jésus », les sœurs ont d’un commun accord adopté cette pratique. Après le 

sermon, les prières de la société ont été récitées par M. le Directeur parce que la fête du St 

Nom de Jésus est la fête patronale de la société. 

Les vêpres ont été chantées le soir. 

Il y a eu assemblée des sœurs. Il y avait quelque tems qu’il n’y en avait pas eus, la lecture de 

la règle et quelques observations ont été faites. 

Le soir, la nouvelle sœur est entrée comme il avait été décidé quelques tems auparavant. Elle 

s’appellera Sœur Louisa Gabriel qui est le nom tiré par M. le Directeur pour elle. Pendant la 

semaine, plusieurs petites circonstances qu’il serait inutile de rapporter ici nous ont procuré le 

plaisir de voir M. le Directeur presque tous les jours. 

 

Article oublié en son lieu 

M. le Directeur nous ayant rapporté un trait pris dans la vie de M Olier où il est fait mention 

d’une communauté de Religieuses qui nonobstant sa pauvreté offraient à la Ste Vierge tous 

les jours, une part de tout ce qu’elles avaient pour leur nourriture, toutes les sœurs ont désiré 

initier cette pratique, en conséquence, on a cherché une personne pauvre qui pourrait venir 

tous les jours chercher un repas, on a commencé dans le courant de décembre.  /150/ 

 

23 janvier 

Dimanche de la Septuagésime. La messe à l’heure ordinaire. Il n’y a point eu de sermon. 

L’assemblée, ou pour mieux dire, le Chapitre a eu lieu. Le sujet principal était du jeûne. M. le 

Directeur a parlé fortement aussi en lisant les règles, ce qui n’accommodait pas beaucoup les 

sœurs parce qu’il y avait une nouvelle sœur ce jour-là. 

Le soir, s’est fait le Chemin de la Croix, suivi de la bénédiction du St Sacrement. 

 

30 janv. 

M. le Directeur a fait un beau sermon sur l’évangile du jour. Il s’est adressé non seulement 

aux séculiers, mais aux sœurs et aux enfans qui ont fait leur première communion l’année 

dernière ; aussi, il était près d’onze heures quand la messe a fini, ce qui n’a pas empêché 

l’assemblée d’avoir lieu. Elle a commencé par la lecture des règles, ensuite, M. le Directeur a 

congédié trois sœurs et la nouvelle postulante. Ensuite, comme depuis la réception de cette 

dernière sœur, il semble que toutes les vocations se déclarent, il a dit positivement ce qu’il 
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fallait répondre aux personnes qui demandent à entrer dans la maison. Il a dit, qu’à cause du 

nombre suffisant de sœurs qu’on avait à présent, il était impossible d’en recevoir, à moins 

qu’elles ne remplissent entièrement toutes les conditions exigées par la règle. 

Après cela, il a rendu compte à toute la communauté de la situation de la maison. 

---------------------------------------------- 

 

 

Situation des Sœurs Oblates de la Providence 

Avec Monsieur Didier Petit à Lyon – le 15 janvier 1842 

 

Marchandises reçues de Lyon depuis le 17 mars 1835 

Compris le dernier envoi 31 mars 1841 $114.63-7c  /151/   

 
Sommes envoyées à Mr Petit ou payées sur lettres 

de change 24 aout 1837 à Mgr Purcell 

 

$1,417 

 

10 février 1838 au même 406  

29 juillet 1839 au même 1,300  

19 8bre 1839 à Mgr Flaget 92  

17 8bre 1840 à Mgr l’Archevêque 1,544.24  

1o 11 janvier 1838 – envoyé à Mr. Petit une lettre 

de change sur Mr Alexandre le Maître de 

114  

2o par la banque des Etats Unis – 25 avril 1838 500  

3o payé ici au frère de M. Petit sur son mandat 38-10  

4o envoyé à M. Petit une lettre de change sur M. 

Alexandre le Maître à Dieppe 

38 75 9 113 - 11 

2 octobre 1841 payé une lettre de change tirée sur 

moi par M. Petit en faveur d’une maison à New 

York 

1080.63  

Payé pour M. Petit à Mgr l’archevêque pour la 

cloche de la Cathédrale 

38  

15 Xbre 1841 envoyé M. Didier Petit une lettre de 

change sur M. L’abbé Pierre Carrière à Paris de  

636 38  

diminution autorisée par M. Petit sur les trois beaux 

ornements 

358  

L’ornement d’or vendu à Mgr Whelan 550  

15 janvier 1842 - Sommes dues  $3349 96 

 

 

On doit payer à M. D. Petit sur son mandat ou lui envoyer à lui-même à Lyon – d’après nos 

arrangements on ne lui doit que lorsque les marchandises ont été employées, vendues et 

payées par les acheteurs.  /152/   

 

Le 15 janvier il reste chez le sœurs, en marchandises non employées ou en ornement faits 

pour la somme de $3349.96. 

 

Ornements faits 

 
L’ornement rouge complet No 21 $600  

L’ornement de la loterie 341  

D No 25 171  

Les 2 Chapes des ornemens d’or et d’argent 300  

1. Chape violette 2è envoi 92  

1 Chasuble noir noir 1
er

 envoi 62  

1 Chape blanche à fleurs 3è envoi 35  
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12 Chasubles faites à différents prix 345  

 $1,946 1,946 

En marchandises non employées  1,403 96 

Prix des factures   

Sur le dernier envoi 31 mars 1841 $490  

4. orfroix et chaperons or et soie à 50 francs 200 francs  

6. orfroix et chaperons sat. R. camoyeux à 14 84  

1. orfroix à 20 20  

1 chasuble noire et argent 260  

1. D Violette 260  

4. croix violette à 20f. 80  

1. chas. Violette en damas broché soie 130  

3. croix blanche et or à 25 f. 75  

3. gros. De tours jaune tout soie à 35 105  

2. D. vert à 35 70  

1. D. cramoisi à 35 35  

21. damazette verte à 7f. 147  

16. D. blancs à 7 112  

17 xxx à 7f 122 – 50  

Xx xxx 78  

Xx damas verts xxx 500 25  

Xx violet 117 - 12 1/2  

 2395 37 1/2 

 

 

Il reste sur les marchandises non employées $1,403-96 

Sur le dernier envoi $490. 

De l’autre part  2,395 francs 87c 
12 fantaisie à 10f 120 

31 Damas rouge à 13f 403f 

39 ½ blanc à 11.50 448-50 

4 dentelles d’or à 12 48 

30 ½ système d’or à 11f 335-50 

6 ½ frange d’argent petite à 17 110 50 

5 petits galons d’argent à 3 15 

18 petits or dentelés à 3 54 

15 franges argent à 28 f 420 

11 ½ franges soie jaune à 4 46 

2 franges or à 35f 70 

38 grands galons blancs à 1f 38 

7 franges blanches à 4f 28 

1 étole cramoisi broché or 50f 

2 D satin rouge broché argent à 30f 60f 

1 D verte broché soie 22f 

2 cordons d’étole en soie à 25 50f 

2 voiles damas brochés or à 60 120f 

 4,789 francs 37 

ou $912-30 

 $1,402-30 

 Déficit    1-66 

Somme égale  $1,403.96 

 

En envoyant des fonds à M. Petit par convention faite avc lui, je lui ai toujours compté la 

gourde à 5f 25 centimes. 

Les sœurs doivent à Mgr l’archevèque $38 déjà comptés  /154/  à M. Petit c’est pour les 200 

francs que M. Petit m’avait chargé de remettre en ornemens à Mgr l’archevèque.  Je lui en ai 
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parlé dix fois, il doit venir choisir un ornement de 38 gourdes, les sœurs doivent payer cette 

somme sur les ornements qui restent à leur compte et non sur ceux qui appartiennent à M. 

Petit. 

15 janvier 1842 M. Joubert 

 

 

Situation de l’établissement des Sœurs Oblates de la Providence au 22 janvier 1842 

 
La propriété de la rue Richmond vaut $10,000 

Celle de Wilmington 1,600 

Le mobilier de la chapelle vaut plus de 1,000 

Celui de l’établissement 500 

Objets qu’elles ont à vendre pour leur compte 800 

 $13,900 

 

Dettes passives 

 
à Jeanne Russel 884.69  

à Oliver Conklin 287.35 Intérets à 6% 

à M. Loiseau 200  

à Mme D xxx ou M. Joubert 286-30  

à la Société de la Ste famille 310-3 1/2 Sans intérets 

 1968-37 1/2 

 

 

 

Pour couvrir cette dette, on compte sur la vente de Wilmington et des objets que les Sœurs 

ont à vendre montant à $2,400. Il y a un surplus en leur faveur.  /155/ 

 

Sommes à payer chaque année  

1o la rente du terrain – 1
er

 avril $55 

2o Les taxes en juin 18 – cette somme peut varier 

3o l’assurance des effets de France – 25 avril                            8 

– 80 

4o les intérets des sommes empruntées à Jeanne 

Russel 17 décembre $53 – 10    

à Oliver  d  17 – 22 

 à Loiseau 12 8bre              12 

 

 

                          82.32 

 $164.12 

 

 

Pour couvrir cette somme, on a le loyer de Wilmington $85 

Celui des deux petites maison 72 

L’argent des 2 sœurs du Séminaire 120 

 $277 

Il y a un surplus en leur 

faveur 

 

En l’année 1840 et 41, on a diminué le capital de la dette de $569-3 

 

On ne doit rien à M. Gregg que la dernière farine et un fromage. 



LES ANNALES DES SŒURS OBLATES DE LA PROVIDENCE À BALTIMORE (1827-1854) 

 

103 

Les réparations – les intérets tout est payé et il reste en caisse le 22 janvier $324-15 ¾. On ne 

doit rien également à M. Petit de Lyon. 

 

------------------------------------ 

 

Sommes recues depuis le 1
er

 janvier 1840 jusqu’au 22 janvier 1842 

 
Il restait en caisse le 1

er
 janvier 

 

348 - 58 

Rentes des maison de B. de Wilmington 

sommes recues de la Sr Chantal des Soeurs 

du S. et de la Sr Gabriel 

832 – 82 

Sommes recues pour les marchandises de 

France 

3,624 – ‘’ 

Pensions des enfans pensionnaires 1,244 – 37 ¼ 

Vente des petits effets par la Sr Thérèse 65 – 72 

Pris pour mon compte au Collège 106 – 40 

Couture particulière faite par les sœurs du 

laboratoire 

121 – 00 

Dons et le produit de la société de la Ste 

Famille 

192 – 00 

Repris à différentes fois sur les sommes 

déposées chez M. le Supérieur du Séminaire 

168 – 00 

Recu pour la loterie 145 – 00 

 6,847 – 89 ¼ 

 

/156/ 

 

Dépenses depuis le 1
er

 janvier 1840 jusqu’au 22 janvier 1842 

 
Payé à M. Didier Petit $3,397 – 13 ½ 

Intérets, taxes, assurance et remboursement 935 – 68 ½ 

Dépenses de la Chapelle 40 – 25 

Provisions chez M. Gregg 669 – 93 ½ 

Pris pour mon compte 74 – 80 ½ 

Dépenses au laboratoire 189 – 62 00 

Donnés aux sœurs pour le marché et autres 

dépenses 

373 – 45 

Dépenses générales, bois, charbon, la vache, 

pomme de terre et réparations 

 

842 – 85 

 

 $ 6,523 – 73 1/2 

 

Il reste en caisse le 22 janvier 1842 324 – 15 ¾ 

 

 $ 6,847 – 89 ¼ 

 

 

/157/ 

 

1842 

2 février 

Fête de la Purification de la Sainte Vierge. La messe a commencé à 7 heures. Elle a été 

précédée de la bénédiction des cierges. Le soir, presque toutes les sœurs et les enfans ont été 

à Vêpres au Séminaire comme le désirait M. le Directeur. 
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6 février 

Tout dans la Chapelle comme à l’ordinaire malgré la faiblesse extrême de M. le Directeur 

ayant été plus incommodé pendant toute la semaine, il y a eu assemblée des Sœurs, après la 

lecture des règles, il a lu les notes des deux dimanches précédens après quoi au lieu de 

reproches pour notre peu de correspondance à tous ses soins, nous avons reçu comme des 

enfans gatés chacune une belle image qu’il avait apportée exprès, il a expliqué ce que ces 

images représentaient, il a ensuite parlé du Carême et a terminé l’assemblée par le récit d’une 

petite aventure arrivée à une personne de sa connaissance au sujet de la collation. Le soir, les 

prières pour la bonne mort ont été récitées comme il est d’usage le premier dimanche du 

mois. M. le Directeur a aussi fait les prières pour la mission de Liberie. 

 

9 

Mercredi des cendres. M. le Directeur nous avait fait dire la veille qu’il ne pourrait pas venir 

lui-même mais qu’il prierait le Rev M. Kickey de venir à sa place. Il est venu en effet. 

Quoique privées du plaisir de voir M. le Directeur, nous étions bien contentes de ce qu’il 

avait eu la prudence de ne pas s’exposer à etre plus malade en sortant dans le froid de si 

grand matin. La messe a commencé à 6 heures et demie, elle a été précédée de la bénédiction 

et distribution des cendres. 

 

13 

M. le Directeur a été obligé de prendre une voiture pour se rendre ici outre qu’il est très 

faible, le temps était mauvais, c’était le jour du sermon francais mais il n’a pas eu lieu parce 

que le mauvais tems avait empêché les francais de s’y rendre, nous avons été bien  /158/  

aises de ce contre tems puisque M. le Directeur se disposait à precher tout malade qu’il était. 

Le soir, au lieu d’instruction, il a récité les litanies du St Sacrement, il n’y a point eu 

d’assemblée. 

 

La nouvelle Sœur a pris l’Habit et la chaine le matin vers huit heures. Elle se nomme Sœur 

Louise Gabriel. 

 

20 février 

Rien d’extraordinaire. M. le Directeur était un peu mieux, il a assemblé les sœurs seulement 

pour leur faire part de quelques particularités contenues sur la gazette et qu’il était bon 

qu’elles sussent. 

 

27 

Rien d’extraordinaire. Sermon francais à la messe. Le soir, à la place du catéchisme, M le 

Directuer a fait chanter le cantique de la passion, ensuite, il a récité les litanies de la Passion 

et le chapelet et pour termnier, il a donné la bénédiction du St Sacrement comme à 

l’ordinaire. 

 

[en marge :  9 mars 

Fete de Ste Francoise. Comme aux années précédentes. Omis par méprise.] 

 

20 mars 

Dimanche des Rameaux. Toutes les cérémonies de ce jour ont été observées dans la chapelle 

de Ste Francoise. 

Le soir s’est fait le chemin de la croix, l’angélus a terminé l’exercice. Les trois premiers jours 

de la semaine sainte, M. le Directeur était trop faible et trop fatigué pour dire la messe ici 
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comme aux années précédentes, mais le Jeudi Saint, il a eu de nouvelles forces pour 

commencer les exercices de la Semaine Sainte. L’office a commencé ce jour-là et le 

lendemain à 7 heures, M. le Directeur s’est servi de Chape pour la procession. Les reste de la 

journée comme aux annés précédentes. L’après dinée quatre des Sœurs et les plus grands 

enfans ont été visiter trois autels savoir le Séminaire, la Cathédrale et la Visitation ; il y a 

quelques années qu’on n’avait pas été. 

 

Le vendredi, à l’office du matin, la Passion a été préchée en Anglais et un peu longuement 

par M. Hickey. Après l’office, le grand Crucifix de la Chapelle a été exposé à l’adoration  

/159/  des fidèles au milieu du sanctuaire sur un coussin rouge c’est la première fois que cela 

s’est fait ici, il est resté ainsi exposé jusqu’après la prière du soir quelque tems après l’office 

du matin. M. le Directeur avait assemblé la communauté, on avait chanté le vexila Regis. 

 

A midi et demi, il a dit le chapelet comme il l’avait fait la veille, il a commencé par réciter les 

litanies de la Passion et comme le Jeudi Saint, par celles du St Sacrement. 

 

Le soir, à 5 heures, il a fait publiquement le Chemin de la Croix, il n’y a rien eu de plus. 

 

Le samedi, l’office a commencé vers neuf heures. Tout s’est fait comme l’année précédente, 

M. le Directeur n’a rien omis des cérémonies du jour, malgré qu’il n’y eut pas assez d’enfans 

de chœur pour servir. Un des séminaristes, M. Brenand, est venu l’aider comme on le fait 

tous les ans. Ce qu’il y a eu de remarquable, c’est que les trois bougies en triangle étaient très 

mal faites et le bouquet mal arrangé et fort vieux et M. le Directeur n’a pas grondé, il nous a 

quitté après le diné pour aller entendre les confessions à la Chapelle Basse du Séminaire. 

 

Le Saint Jour de Pâques, M. le Directeur est venu ici de bonne heure afin d’oter le Saint 

Sacrement dans la sacristie et le porter dans la Chapelle, ensuite, il a entendu plusieurs 

confessions et a donné la communion à l’heure accoutumée. Le Rév. M. Vérot a préché à la 

grand’messe, il a pris pour texte ces paroles, « Voici le jour que le Seigneur a fait ». Le soir à 

4 heures, il y a eu vêpres. Le lundi de Pâques, M. le Directeur a dit la messe ici à 7 heures. Le 

soir, il a donné la bénédiction 6 heures ½, le lendemain il a seulement dit la messe à la même 

heure que le jour précédent, ensuite il n’est pas venu de toute la semaine. 

 

3 avril 

Dimanche de la Quasimodo, la messe à l’heure ordinaire. Il n’y a point eu de grand’messe. 

Le lendemain étant   /160/  la fête de l’Annonciation qui était tombée cette année le Vendredi 

Saint. Voilà quelque tems qu’il n’y avait point eu d’assemblée, mais aujourd’hui, M. le 

Directeur a assemblé les sœurs pour les gronder. Le soir, l’exercice de la bonne mort a eu 

lieu. 

 

4 avril 

La grand’messe a commencé à huit heures ½ ce qui durera jusqu’en octobre. Il y a eu sermon 

après l’évangile sur le mystère du jour. Le soir on a chanté vêpres. 

 

10 avril 

Rien d’extraordinaire. Il y a eu plus de francais au sermon que les deux derniers mois. M. le 

Directeur a fait un beau sermon sur le bon pasteur. Le soir, instruction sur le catéchisme et 

bénédiction. 

 

17 
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3
ème

 Dimanche après Pâques, patronnage de St Joseph M. le Directeur a chanté la 

grand’messe quoique dans une grande faiblesse le Rev. M. Hickey a préché à la fin de la 

messe, le soir, il y a eu Vêpres, le Sitivit a été chanté à la bénédiction. La statue de St Joseph 

qui a été exposée aujourd’hui est restée ainsi toute la semaine. 

 

24 

Il y a eu une messe basse comme aux dimanches ordinaires. Le Rev Mr. Borgna a préché 

après l’évangile. Il y a eu assemblée à midi ; il y avait quelque tems qu’il n’y en avait point. 

 

25 

(1
er

 mai) 

Fete de St Marc. M. le Directeur a dit la messe ici. Les litanies des saints ont été récitées 

avant la messe. 

 

Il y a eu messe et long sermon par M. le Directeur. Le soir, les prières pour la bonne mort et 

la bénédiction du St Sacrement. Vers les six heures, M. le Directeur a fait les prières pour le 

mois de Marie, ce qui a duré jusqu’à 7 heures ½. On avait descendu la statue de la Ste Vierge 

parce qu’on pensait que c’était plus commode. Cette année, nous avons eu le bonheur d’avoir 

la messe ici les trois jours des rogations. 

 

5 mai 

Fête de l’ascension. La grand’messe a été chantée par M. le Directeur, le sermon après 

l’évangile par M. Hickey ; le soir les vêpres ont été chantées comme aux   /161/  jours de 

grandes fêtes. 

 

8 mai 

Etant le second dimanche du mois, il y a eu sermon francais. C’est le Rev. M. Raymond qui a 

préché avant le sermon aujourd’hui. Pour la première fois, on a chanté l’invocation du St 

Esprit en francais. Il y avait beaucoup de monde dans la chapelle. Il y a eu le catéchisme. 

 

15 mai 

Dimanche de la Pentecote. Il y a eu grand’messe et grand sermon par M. le Directeur. Le 

soir, il y a eu Vêpres. Lundi de la Pentecote, messe le matin et bénédiction le soir. 

 

22 

Dimanche de la Trinité. Grand’messe, il n’y a point eu de sermon ; le soir, catéchisme. 

 

26 

Fête du St Sacrement. La grand’messe a été chantée ; il n’y a point eu de sermon. L’autel 

faisait un bien bel effet, à cause de la grande quantité de fleurs qu’il y avait dessus. La 

bénédiction du St Sacrement a été donnée à la fin de la messe. Le soir, il y a eu vêpres en 

présence du St Sacrement, le Sitivit a été chanté à la bénédiction. A 6 heues ½, la 

communauté a été assemblée dans la chapelle pour commencer la neuvaine du Sacré Cœur, 

M. le Directeur a commencé par une exhortation comme nous l’avions prévu. L’année 

dernière, la même neuvaine avait été faite à pareille époque mais on avait omis de le 

rapporter. Pendant toute la sainte octave, il y a eu la messe, le St Sacrement exposé et 

bénédiction à 7 heures. Le dimanche dans l’octave du St Sacrement,le Rev. M. Hickey a 

préché ici. 
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La fête du Sacré Cœur, il y a eu messe ici, à la fin de laquelle M. le Directeur a terminé la 

neuvaine, il a fait aussi une petite exhortation. 

 

Presque tous les soirs, les prières du mois de Marie ont   /162/  par M. le Directeur qui y 

ajoutait tant d’exhorations que cet exercice a tenu lieu de lecture spirituelle. 

 

5 juin 

Rien d’extraordinaire. 

 

12 

Sermon francais ; après la messe, annonce du jubilé accordé à l’occasion des troubles de 

l’église d’Espagne. 

 

19 

Bien long sermon sur le jubilé. 

 

26 

Rien de particulier dans l’assemblée, parlé de la rénovation des vœux. 

 

2 juillet 

Il y a eu deux messes. La première a commencé à 6 ¼, elle a été dite par M. Vérot. Après 

l’évangile, il nous a fait une petite exhortation sur les vœux que nous devons renouveler en ce 

jour ; nous avons communié à cette messe. La grand’messe a commencé à neuf heures, elle a 

été célébrée par M. le Directeur ; il a preché aussi après l’évangile, après la messe s’est faite 

la cérémonie du renouvellement des vœux. Le soir, on a chanté Vêpres et le Sitivit à la 

bénédiction. 

 

3 juillet 

Le lendemain, premier dimanche du mois et le dernier jour du jubilé, M. Hickey a préché 

après l’évangile ; le soir les prières pour la bonne mort ont été récitées. 

 

10 juillet 

Le sermon francais de ce jour a été préché par le Rev. M. Raymond. 

 

17 

Rien de remarquable. 

 

24 

Il n’y a rien eu dans la chapelle, M. le Directeur étant très malade comme il est toujours à 

pareille époque. Toutes les soeurs ont été à la messe ; l’après-midi, la communauté s’est 

assemblée pour faire des prières et une lecture comme nous le pratiquons quand il n’y a point 

d’exercices publics. Le lendemain étant la fête de M. le Directeur, vers 5 heures, quatre des 

sœurs ont été le voir pour lui souhaiter bonne fête. 

 

C’est cette semaine que devait se faire l’examen et la distribution des prix, mais il n’a pas été 

possible de faire ni l’un ni l’autre, pour plusieurs raisons indépendamment de la   /163/  

maladie de notre Directeur, par conséquent, le jeudi après-midi, on a donné une collation 

pour tous les enfans, et l’école s’est terminée ainsi. Les parens qui étaient présens et les 

enfans ont montré beaucoup plus de satisfaction qu’à l’ordinaire, car ils sont toujours bien 
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mécontens quand leurs enfans n’ont pas de prix. Les vacances ont commencé trois jours plus 

tot. 

 

31 juillet 

La fete de St Ignace tombant le dimanche, elle a été bien célébrée dans la Chapelle. Nous 

avons eu la grand’messe par M. Hickey, il a préché de l’autel. Il a pris pour sujet, les vertus 

du Saint. L’après-midi, il y a eu vêpres et bénédiction du St Sacrement ; par conséquent, nous 

n’avons rien perdu malgré que notre chèr Directeur est malade. 

 

7 aout 

Le Rev M. Hickey est venu encore officier dans la chapelle, dans le courant de la semaine, il 

avait dit la messe ici trois fois. 

 

Le lendemain, nous avons eu la visite de M. le Directeur, il y avait 18 jours qu’il n’était pas 

venu ici. 

 

14 

M. le Directeur était assez fort pour venir dire la messe ici. Le sermon francais de ce jour a 

été préché par le Rev. M. Raymond. Le soir, les premières vêpres de la Vierge ont été 

chantées, le lendemain étant la fête de l’Assomption. 

 

15 

Nous avons eu la messe par M. le Directeur. Il comptait chanter la grand’messe mais ayant 

les prières de la société à réciter après la messe, il a pensé qu’il serait trop fatigué. 

Il y a eu vêpres le soir. 

 

Fin du premier volume. 

 

 

 

OSA.- Box 46 – Original diaries in 4 vol.-  II pp. 1-69 
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/1/ 21 août 1842 

Dans la Chapelle il n’y a rien eu de particulier, le soir au lieu de Catéchisme Mr le Directeur 

a récité des prières avant la bénédiction. 

 

Dans l’assemblée de ce jour, Monsieur Le Directeur a fait part de la demande que lui avait 

faite un Monsieur, prêtre de Washington, de recevoir deux personnes qui demandaient à se 

faire sœur. il a seulement proposé la chose et demandé qu’on y pensât devant Dieu afin de lui 

en parler le jeudi suivant. Il a aussi parlé d’une personne de cette ville qui demande avec 

instance à être reçue ; il a fait observer qu’il y aurait de l’injustice à recevoir les autres avant 

elle. Le même jour il a annoncé qu’il y aurait un service le jeudi suivant pour toutes les 

personnes mortes à St Domingue par le tremblement de terre arrivé le 7 mai dernier. 

 

25 

La messe pour les morts a eu lieu comme on l’avait annoncé malgré une pluie à verse qui 

avait commencé la veille. Il y a eu deux messes la première à 6 heures par Mr. Le D. la 

grand’messe a été chanté par Mr. Hickey. Mr. le Supérieur du Séminaire avait envoyé trois 

des Séminaristes pour la cérémonie ils sont tous venus et retournés en voiture. 

 

Il y a eu communion générale des sœurs. Mr. Hickey était venu entendre les confessions la 

veille car depuis la mi-juillet Mr. Le Directeur n’a pas été en état de nous entendre et c’est 

Mr. Hickey qui a eu la bonté de prendre sa place. Mr. Le Directeur a passé la journée ici il a 

assemblé les sœurs pour décider ce qu’il y avait à faire par rapport aux trois personnes dont il 

avait été question le dimanche précédent.  

 

Mr. Le Directeur ainsi que toutes les sœurs sont convenus que la situation de la maison et les 

circonstances ne permettent point de prendre de nouveaux engagemens sans s’assurer 

d’avance de la capacité des sujets qui se présentaient qu’il serait plus prudent de recevoir ces 

trois personnes à l’épreuve pendant six mois avant de les admettre au  /2/  noviciat : que par 

ce moyen elles seraient à même de savoir si la maison leur convient et les sœurs pourraient 

également juger mieux de leur vocation il a de plus été décidé qu’elles devront se pourvoir 

d’habits suffisants pour tout le temps de leur épreuve afin qu’on ne soit pas obligé de 

dépenser pour elle aussitôt après leur entrée. 

 

Le Dimanche suivant il a fait venir celle de Baltimore pour lui faire savoir qu’elle avait été 

reçue et sous quelles conditions. 

 

Le même jour après le dîner la Supérieur ayant dépeint à Mr. Le Directeur l’état de maladie 

dans lequel se trouvait la Sœur Louise la présente sacristaine et le besoin qu’elle avait de 

prendre du repos. Il a jugé nécessaire de la décharger de cet emploi et de la faire coucher dans 

l’infirmerie. On a donc donné la charge de sacristaine à la Sœur Elisabeth qui à son tour a été 

déchargée du soin de la lingerie ce département a été confié à la Sœur Hélène Joseph. 

 

3 septembre 

Il n’y a rien de remarquable dans la Chapelle. Mr. Le Directeur a lu dans l’assemblée la lettre 

adressée au Rév. Mr. Kroés au sujet des deux aspirantes dont on a déjà parlé. 

 

5 
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Etant le jour de la rentrée des classes. Mr. Le Directeur a dit la messe du St Esprit le matin – 

Une partie des Sœurs y ont communié ensuite on a commencé l’école sans grandes 

cérémonies il y a ordinairement peu d’enfants les premiers jours. 

 

8 

Fête de la Nativité il y a eu messe et communion générale. 

 

11 

Second Dimanche de Septembre le sermon d’usage a été prêché par le Rév. Mr. Vérot. 

 

18 

Fête des 7 douleurs de la Ste Vierge – Il y a eu grand’messe le Stabat a été chanté après 

l’épître. 

Le soir à 4 heures le chemin de la Croix s’est faite par le Rév. Mr. Hickey.  /3/ 

 

1842 

21. 7bre 

25 

Fête de St Mathieu Mr. Le directeur a dit la messe ici ainsi que le 24 fête de Notre Dame de 

la Merci. 

 

Rien de particulier dans la chapelle. 

Il y a eu assemblée Mr. Le Directeur a lu l’article des règles qui parle des devoirs et des 

obligations des sœurs et s’est arrêté  sur cette partie de la règle qui défend les visites inutiles 

il a fait voir tous les inconvénients qui résulteraient de la violation de cette règle il a parlé 

avec tant de feu des dangers auxquels on s’exposerait en s’oubliant à cet égard que les sœurs 

étonnées pensaient qu’il y avait quelqu’Anguille sous roche et elles ne se trompaient pas. 

Sans doute Mr le Directeur savait bien ce qu’il disait et avait quelques unes de nous en vue, 

c’est sa manière. 

 

27 

Le Rév Mr. Carrell a dit la messe ici. 

 

2. 8bre 

Fête du St Rosaire il y a eu grand’messe et sermon après l’évangile prêché par le Rév. 

Murphy. 

Le soir les prières de la bonne mort ont été récités à quatre heures comme à l’ordinaire les 

premiers dimanches du mois. 

 

9 

Fête patronale de St Benoît il y a eu deux messes la première par Mr. Le Directeur après 7 

heures – la grand’messe a commencé vers dix heures et demie elle a été chantée par le très 

Rév. Mr. Deluol comme les années précédentes il y avait Diacre et sous-Diacre. Mr. Hickey a 

prêché après l’évangile. A l’offertoire on a chanté le cantique Sainte Cité etc. Mr. Kelly a 

aidé le chant le matin et le soir comme il a la bonté de le faire les deux principales fêtes de la 

maison Ste Françoise et St Benoit. 

 

Après le dîner Mr le Supérieur et les autres MM s’en sont allés Mais le Rév. Mr Hickey est 

resté pour chanter Vêpres --- à la Bénédiction on a fort mal chanté l’hymne O Jésus etc. 
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Vers six heures Mr. Le Directeur a assemblé la Communauté dans la Chapelle pour faire en 

commun les prières pour gagner l’indulgence  /4/ et faire honorer la relique de St Benoît 

avant de finir il a fait quelques réflexions sur les vertus admirables de ce grand Saint. 

 

15 Octobre 

Il y a eu messe ici et communion des Sœurs. 

 

16 

Le sermon d’usage a été prêché par le Rév. Mr. Frédet après l’évangile et non pas à la fin de 

la messe comme Mr. Le Directeur le fait ordinairement par excès de complaisance pour les 

américains. 

 

Le soir il a fait des prières et donné la Bénédiction du Saint Sacrement. 

 

23 

Le Rév. Mr. Courtney devant dire la messe ici à 8 heures et demi Mr. Le Directeur a dit la 

sienne à 7 heures. L’exercice du soir comme le Dimanche précédent. Il y a eu assemblée des 

sœurs comme Mr. Le Directeur avait plusieurs choses à proposer il a assemblé le conseil 

privé avant toute la Communauté. 

 

Après la lecture de la règle la première chose dont il a parlé était par rapport à l’admission 

des trois sœurs qui pour différentes raisons étaient exclues des assemblés lorsqu’il y avait 

quelque chose de particulier à proposer ; toutes les Sœurs ont pensé qu’il valait mieux les y 

admettre à présent ensuite il a parlé de la nécessité de faire peindre le devant de la maison et 

la porte de la Chapelle il a aussi fait part du désir qu’il avait de faire faire deux tableaux un de 

St Benoît et l’autre de St Joseph pour correspondre à celui de Ste Françoise ;  le même jour il 

a communiqué le désir qu’il avait qu’on commença à compter les six mois d’épreuve de cette 

nouvelle sœur de Baltimore du jour qu’elle a payé une partie de sa dote. C’est le 16 de ce 

mois que l’argent a été remis a Mr. Le Directeur. 

 

30 

Mr. Le D. ayant été malade toute cette semaine,il n’est pas venu ici avant 8 heures par 

conséquent il n’a pas pu donner la communion avant la messe. 

 

La messe a commencé à neuf heures ce qui doit durer /5/  ainsi jusqu’en avril et l’exercice du 

soir se fera aussi à trois heures et demie. Après l’évangile il a annoncé le jeune du lendemain 

et la fête de la Toussaint qui sera mardi prochain il a fait aussi quelques réflexions sur cette 

fête et après la messe il a récité les prières de la société de la Ste famille. 

 

Le soir il n’y a rien eu puisque Mr. Le Directeur s’est en allé vers une heure ½ mais avant de 

nous quitter il a assemblé le conseil pour parler d’affaires. 

 

1
er

 – 9bre 

 

Fête de tous les Saints la messe a commencé à 9hres comme il avait été annoncé, le Rév Mr. 

Hickey a prêché après la messe le soir il y a eu vêpres suivi de celles des morts. 

 

Le lendemain il y a eu grand’messe pour les morts. Les sœurs se sont mieux tirées du Libera 

que l’année passée. 
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6 

Il y a eu grand’messe et sermon après l’évangile par le Rév Mr. Vérot. La quête s’est faite 

pendant le credo comme il avait été annoncé le dimanche précédent elle a produit ce jour-là 

$3-8ct 

 

Le soir s’est fait l’exercice de la bonne mort suivi de la bénédiction du St Sacrement. 

 

Il n’y a point eu d’assemblée. 

 

 

13 

La messe a commencé à neuf heures, on a prêché après l’évangile malgré que c’était le jour 

du sermon français – c’est le Rév Mr. Raymond qui a prêché Le soir Mr. le Directeur a fait 

des prières et donné la Bénédiction du St Sacrement. Comme Mr. Gervary était ici, Mr. Le D. 

a assemblé les sœurs dans le parloir pour leur parler de plusieurs choses. 

 

20 

Il y a eu une messe basse seulement. Mr. Le Directeur n’était pas bien cependant après 

l’évangile ayant à annoncer la fête de la présentation de la Ste Vierge qui se célébrait le 

lendemain il n’a pu résister à la tentation et a prêché plus d’une demi-heure il n’y a point eu 

d’assemblée.  /6/ 

 

Mr. le D. ayant plusieurs confessions à entendre, le soir il attendait le Rév Mr. Myers qui 

l’avait promis de venir faire le Chemin de la Croix pour lui mais comme il n’est pas venu, 

Mr. le D. l’a fait lui-même et n’a pas été plus fatigué qu’auparavant. 

 

21 – 9bre 

Mr. le Directeur a dit la messe ici, il y a eu communion générale des Sœurs. Le même jour 

Anne Johnson est venu comme elle se l’était proposé, c’est cette personne qui désire se faire 

sœur et dont il est parlé plus haut. 

 

27 

Rien de particulier dans la Chapelle. Il y a eu assemblée des Sœurs après la lecture de la règle 

plusieurs observations ont été faites. 

 

4 Xbre 

Dans la Chapelle rien d’extraordinaire – le soir l’exercice de la bonne mort a eu lieu, la quête 

était de 70cts. 

 

11 

Tout dans la Chapelle comme à l’ordinaire – le sermon français a été prêché par le Rév Mr. 

Vérot. 

Après l’Evangile, Mr. le D. a lu la lettre circulaire de Mongr au sujet d’une demande de Mr. 

le gouverneur du Maryland qui porte que le 14 de ce mois sera un jour de Fête d’actions de 

grâces pour tous les bienfaits reçus : en conséquence, il a annoncé qu’il y aurait grand’messe 

mercredi prochain. La quête était de 85cts et le mercredi suivant de 75cts. 

 

18 
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Mr. le D. étant malade, le Rév Mr. Hickey a officié à sa place, il a passé la journée ici il a 

prêché matin et soir. La quête était de 61cts. 

 

25 

Fête de Noël, Mr. le D. qui était ici depuis la veille a dit ses trois messes, il a commencé à 5 

heures. Le Rév. Mr. Vérot a chanté la grand’messe à l’heure ordinaire il a prêché aussi après 

l’évangile. 

 

Le soir, les Vêpres ont été chantées par Mr. le Directeur. Les deux jours suivants, la messe a 

été dite vers 7 heures parce que Mr. D. a passé ces trois jours ici c’est la première fois que 

nous avons eu ce plaisir depuis l’établissement de la maison. La quête, 28 sous.  /7/ 

 


